

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos. —Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN

	Posetas
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Idem, atrasado	00,10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 21 DE OCTUBRE DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

ACCION INMEDIATA

Según la nota oficiosa que hace unos días publicamos, el Banco de España está favorablemente inclinado á prestar dinero á los labradores de nuestra provincia en las condiciones que son corrientes en el mencionado establecimiento de crédito y que reclaman su reglamento ó sus estatutos. Dentro de esas condiciones dará todas las facilidades que sean compatibles con sus intereses y con el deseo de acudir al remedio de las calamidades que pesan sobre este país.

Pero es el caso que ese remedio ha de ser fruto de una acción inmediata. Damos por sentado que la Junta de Patronato trabaja con toda actividad y que los pueblos se habrán apresurado á constituirse en sindicatos y á enviar los documentos que como urgentes les fueron reclamados por el señor presidente de dicha Junta.

De la honda crisis actual deben salir las enseñanzas suficientes para procurar los remedios mediatos de que ya se ha hablado, y que deben ser estudiados con toda detención en su variedad.

Se trata ahora de los inmediatos, que van haciéndose urgentes á medida que pasan los días. Es un hecho cierto que muchos pequeños labradores carecen de trigo para sembrar. Ignoramos hasta donde puede llegar el propósito de la Junta de Patronato de que los acaparadores de granos salven, en parte, esa situación.

Lo más directo sería facilitar dinero á los labradores, y para ello hay que aligerar mucho el trámite. Ese dinero pueden solicitarlo también del pósito, y convendría recabar una autorización excepcional de la Delegación regia del ramo.

Es cierto que el agobio no consiste solo en la siembra, pero si la labor social emprendida ha de ser eficaz conviene escalarla y que cada peldaño tenga el valor de la oportunidad. Si eso no sucede se habrá hecho un derroche de buena intención, pero con ella no habremos aliviado las hambres de los que piden pan y algo más para seguir viviendo y trabajando.

Según la novísima teoría inventada por unos cuantos señores, para que un certamen literario no sea un fracaso, y para que la justicia del jurado calificador respaldanza, no hay mas que premiar todos los trabajos presentados.

¡Lucidos habrían de quedar de tal modo el Jurado y la Justicia!

Lo extraño es que la Gramática, la Preceptiva, la Historia, la Crítica y el Buen Sentido, no se hayan presentado aún ante los tribunales para pedir indemnización de daños y perjuicios.

CARTAS DE AMOR

La derrota de un corazón.

(De Carlos Marty de los Rios á Maria Aurelia de Vargas de Pimentel).

Mi queridísima é insustituible Mari: tu carta de ayer, porque la esperaba, no ha podido sorprenderme. ¿Que por qué? No me has semejante interrogación: sabes que conozco tu corazón sensible y altanero á la vez y que ambas cualidades las reune, de manera extraña, eso sí, pero de un «valor probado» las dos. No olvido, como verás, tu «brillante hoja de servicios»...

¡La ansiedad que habrás experimentado desde el momento en que ayer me mandaste tu carta—y eso que habrás llegado á pensar, á veces, en la significación de no haber devuelto el paquetito—hasta el instante en que recibas esta mi contestación. De memoria me la sé. ¿Cómo esperar de «tu Carlitos» un silencio de ¡24 horas largas!?

Pero ya ves... Yo, por el contrario que tú, he meditado siempre y muy detenidamente todas mis acciones, esencialmente las que á tí se referían. ¡Te quiero tanto, Mari de mi alma!...

Y para «obrar bien», como tú... á veces... te mereces, es condición indispensable meditar las acciones en la forma que vengo yo haciéndolo.

Nuestros corazones—de esto, á ninguno nos cabe la menor duda—son «cautivos» uno de otro, pero «oficialmente», «libres» son ambos. Y, para acatar con tal incongruencia, se impone el acelerar el día en que conviviendo juntos, cese el «cautiverio» «moral» y comience la «libertad» «oficial» de dos corazones que laten al unisono, sin esa cautividad que tantos desasosiegos proporciona... ¡cuando, como en este caso, los dueños de esos corazones quieren lo que debe ser y hacen lo que hay que hacer...!

¿Comprenderás que lo que tú calificas de *trastada*, no es otra cosa que una exigencia más de las que traen consigo las circunstancias de esta vida...?

Tu no has querido nunca el ridículo para nadie... ¡hubieras visto con agrado que «tu Carlos» hubiera pasado por él...?

De palabra, al pie de ese balcón «lleno de macetas y claveles que nos envolverán con su perfume para embellecer la derrota» honrosa «de este corazón que se te abandona todo entero sintiéndose morir de felicidad al verse tu esclavo...», te explicaré, esta noche—á nuestra acostumbrada hora—las causas que me hicieron obrar como obré (para que tú, juzgando «locamente» lo calificases de *trastada*) y de qué distinto modo hubiera hecho lo que habia que hacer, de no concurrir esas «circunstancias» que tantas veces son causa de que lleguen á «olvidarse» dos que sólo han venido á este mundo para estar queriéndose mucho...

¡Como nosotros!... ¿Verdad que...

Tu respuesta se la sabe de memoria «tu siempre»,

CARLOS.

Por la «figuración», EMILIO ORTEGO.

Guadalajara, 1915.

Los ferrocarriles de Soria-Castejón y B.-S.-C.

Con los anteriores títulos publica *Los Transportes Férreos*, acreditada revista madrileña, el siguiente artículo que reproducimos con gusto:

En Agosto último, y convocada por el Sr. Vizconde de Eza, diputado por Soria, tuvo lugar en aquella capital una reunión para tratar ampliamente del estado actual de los proyectos de ferrocarriles de Soria á Castejón y estratégicos de Burgos-Soria-Calatayud, conviniéndose en que estando terminados los estudios en sus aspectos técnico y administrativo solo faltan, una bioccal empresas que los construyan. Haciéndose cargo los reunidos de las circunstancias actuales, también estuvieron de acuerdo en la necesidad de estimular el capital nacional para fomentar las Empresas nacionales, y conformes con este criterio, estimaron procedente estudiar el aspecto económico en cuanto á los probables resultados de la explotación de ambas líneas. Se nombraron dos ponencias, ambas presididas por el Sr. Vizconde de Eza, una para el ferrocarril Soria-Castejón y otra para el de Burgos-Soria-Calatayud, las que una vez estudiados los proyectos desde el punto de vista financiero, dirían lo que procede hacer en cuanto á la forma de llegar á conseguir la construcción.

Estos entretamientos de verano nos movieron á dedicar al asunto el artículo que apareció en nuestra edición de 24 del citado Agosto.

No se durmieron, no, las ponencias, pues al mes escaso ya había lugar de leer lo siguiente:

«Según informan de Soria, el Sr. Vizconde de Eza, diputado á Cortes por aquel distrito, reunió hace pocos días á los directores de los periódicos, con objeto de enterarles, como presidente de las ponencias, de los estudios realizados respecto de los proyectos del ferrocarril de Burgos á Soria y Calatayud, y del de prolongación de la línea de Soria á Castejón.

Respecto al proyectado ferrocarril para prolongar el de Castejón á Soria, la ponencia tiene hecho un completo estudio jurídico, y en cuanto al aspecto financiero, está en relación con un capitalista del Norte, muy encariñado con el negocio.

La ponencia que ha estudiado el proyecto del ferrocarril de Burgos á Soria y Calatayud, ha terminado el trabajo en su aspecto jurídico, y entregará un amplio informe á la Diputación provincial, que esta Corporación hará público cuando lo estime oportuno.

Por lo que respecta al capital necesario para la obra, se ha puesto al habla la ponencia con poderosas entidades extranjeras que apetezcan el negocio, y si éstas, por circunstancias especiales de la guerra no quisieran ó no pudieran tratarlo, entonces la ponencia orientará los trabajos en el sentido de que pueda ser construido este ferrocarril, importantísimo en su triple aspecto comercial, industrial y militar, con capital español, para lo cual presentará el asunto con toda claridad á diversas entidades bancarias.

Se considera por las mencionadas ponencias que para la construcción de la línea Burgos-Soria-Calatayud, según la ley de ferrocarriles, cuando esté incluida, bastarán de 15 á 20 millones de pesetas, y que no se necesitan más de 9 á 10 millones para la de Soria á Castejón.»

No entendemos este último párrafo en lo relativo á la construcción de la línea de Burgos-Soria-Calatayud, cuando éste incluido. Porque en el plan de los estratégicos bien aparece prevista, en esta forma y con estas longitudes aproximadas:

De Burgos á San Leonardo ó á Quintanar de la Sierra, 95 kilómetros.

De San Leonardo ó Quintanar de la Sierra á Soria, 48 idem.

De Soria á Calatayud, 90 idem.

Mas dejando esto aparte, vemos que para esta longitud aproximada de 233 kilómetros, que en efectividad podría ser algo mayor ó menor, se estiman bastantes de 15 á 20 millones de pesetas, y ya hay diferencia de una cifra á otra. Tomemos la de 20 millones y los 233 kilómetros, y nos resultaría el establecimiento de este ferrocarril ni á 80.000 pesetas por kilómetro. Un asombro de baratura.

El de Soria á Castejón, si le calculamos en unos 90 kilómetros, costando diez millones resultaría á poco más de 105.000 pesetas el kilómetro. Bien barato también; y dando el Estado, por la ley de los ferrocarriles complementarios, subvención de 60.000 pesetas por kilómetro y 15.000 de anticipo reintegrable, en total 75.000 resultaría que con solo arbitrar 30.000 por hilómetro ó sean 2 millones 850.000 para los 95, ya habría bastante para realizar la línea de ancho normal de Soria á Castejón. Es un dolor que por esta biboca no se acometa.

Decididamente, estas evaluaciones de los costes atribuidas á las ponencias son para entusiasmarse á cualquiera. Así, respecto de la línea de Soria á Castejón, cuyo proyecto ya se cae de viejo, es de esperar que á pesar de los tiempos que corremos y de los que correremos, prospere la cuestión financiera con el capitalista del Norte, que se comprende que se halle tan encariñado con este seductor negocio; y en cuanto al Burgos-Soria-Calatayud, será muy sensible, pero no habrá más remedio que conformarse, con que por las circunstancias especiales de la guerra se desentendían de este apetecible negocio las poderosas entidades extranjeras que se daban de bofetadas por atraparlos; pero no habrá que desesperar, porque aquí en el país en donde siempre hubo tanto entusiasmo por meter dinero en los ferrocarriles, prosperarán también los trabajos orientados en el sentido de que el capital español se interese en el estratégico de Burgos-Soria-Calatayud.

No somos ciertamente enemigos de los ferrocarriles de que nos estamos ocupando; por el contrario, nos parecen muy interesantes y merecedores de que sean una realidad; pero tampoco podemos pasar indiferentes esas cosas que nos cuentan acerca de la baratura de su realización y de las probabilidades de que puedan ser una efectividad, ¡y con capital español! cuando creemos que cualesquiera que sean los elementos ha de costar Dios y ayuda sacar adelante esos ferrocarriles.»

La referencia que «Los Transportes Férreos» dá de estos asuntos en relación con la fecha de 24 de Agosto último, es la misma que apareció en un telegrama de «La Correspondencia de España», y en el cual telegrama, el corresponsal de dicho periódico en Soria, transmitió las impresiones directas recibidas en la reunión que el señor Vizconde de Eza tuvo con los directores de los periódicos locales para darles cuenta de los trabajos de las ponencias en los ferrocarriles B. S. C. y S.-C.

El articulista de «Los Transportes Férreos» habla de las reuniones convocadas por el señor diputado á Cortes por Soria para determinar la situación de los ferrocarriles citados y estudiar el aspecto financiero de los mismos, y califica esas reuniones, de «entretamientos de verano». Tal denominación es poco premeditada y ello obedece seguramente á la falta de antecedentes que en tal sentido, padece el estimado colega madrileño.

Cuando esas reuniones fueron convocadas habian precedido una serie de campañas, equivocadas y lamentables, que lo único que po-

dían hacer era perjudicar á esos mismos ferrocarriles. Se hablaba de ellos en aspectos poco premeditados y con desconocimiento absoluto de las causas que á aquellas mismas campañas habian dado origen.

Y las renniones á que hemos aludido, importantes desde luego, y de las cuales salieron las ponencias respectivas, fueron muy oportunas y tuvieron la virtud de encauzar los asuntos de los ferrocarriles sorianos de manera conveniente, y sobre todo, de evitar la persistencia en actitudes, que considerándolas de buena fé, nosotros las habíamos estimado como peligrosas.

Y es evidente que esas ponencias, formadas por hombres de prestigio y de autoridad en cuestiones financieras, han trabajado en poco tiempo mucho y muy bien.

De esos trabajos ¿podrá derivarse la construcción de los ferrocarriles? Es difícil contestar á la pregunta de una manera concreta.

El autor del artículo de «Los Transportes Férreos» considera demasiado bajos los capitales que se fijan como necesarios para estas construcciones. Y esto ya no lo discutimos: nosotros no hemos hecho mas que atenernos á juicios extraños. Y esos juicios, han dicho que para la prolongación del Soria-Castejón bastaría aportar un capital de unos ocho millones de pesetas, no de dos y medio, y que para el Burgos-Soria-Calatayud, «según la ley que pudiera afectarle, se necesitaría un capital inicial» de 15 á 20 millones de pesetas. Eso no quiere decir que para la construcción total de dicha última línea no haga falta mas que esa suma.

El mismo articulista muestra su pesimismo de que el capital español acuda á estas empresas. Tiene para ello la experiencia y los hechos sucedidos hasta hoy. Esa misma experiencia y esos mismos hechos hacen que nosotros seamos también pesimistas en ese sentido. Pero los tiempos cambian, el mundo está en circunstancias excepcionales y tal vez esas circunstancias puedan desmentir nuestro pesimismo. Ojalá sea así.

El capitalista del Norte encariñado con el ferrocarril Soria-Castejón, tiene para ese cariño la razón principal de un importante negocio de minas.

BENITO ARTIGAS

Desde hace unos días ha sido encargado de la dirección del diario rotativo madrileño, *El Radical*, órgano de la política del Sr. Lerroux, nuestro querido y distinguido compañero D. Benito Artigas Arpón.

Este triunfo de Artigas Arpón, muy merecido por sus dotes de periodista y de escritor, no nos ha sorprendido. En cambio, nos ha producido sincera alegría.

Artigas hará un buen director de *El Radical* y dará nuevos impulsos y nuevos bríos á esa publicación. Vaya para el antiguo compañero nuestra cordial enhorabuena.



El joven
MIGUEL ANDRES
LLORENTE

Falleció ayer en esta capital

á los 28 años de edad.

(Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.)

R. I. P.

Su desconsolada madre D.^a Marcelina; hermanos Francisca, Julia, Sebastián, Modesta y Casimiro; hermanos políticos Bonifacio Diez, Cecilio Garcés y Secundina La Peña; tíos, primos y demás familia,

Al participar á usted tan sensible pérdida le suplican se digne encomendar á Dios el alma del finado, por cuyo favor le quedarán altamente agradecidos.

Soria 21 de Octubre de 1915.

Crónica comercial.

TRIGOS.

La nota dominante en los mercados trigueros de Castilla es la firmeza de los precios. En general estos son remuneradores, siendo el precio medio 56 reales fanega, con el que al parecer se muestran muy satisfechos los labradores. En los mercados de Valladolid el precio corriente es de 57'50 á 58 reales fanega; en el de Zamora, donde continúa reinando la animación y el negocio, 53 reales; en el de Salamanca, oscila entre 56 y 56'50 reales; en Nava del Rey, 57; en Medina, 57 y Peñafiel, 57. En Burgos, con tendencia muy firme, el álaga se cotiza á 59'50 reales fanega; el mocho, á 55'50, y el rojo, á 55. En Benavente, á 52, con poco negocio; en Soria, el hembra, á 56 reales, y el álaga, á 55.

En los mercados de Aragón y Navarra hay poca animación á causa de estar los labradores ocupados en la sementera, que se está haciendo en excelentes condiciones. Los procedentes de Navarra se pagaron en Zaragoza de 27 á 28 reales robo; de 41 á 42 ptas. cahiz, el de monte, y de 39 á 40 el de huerta.

En Sevilla también hay firmeza en los precios, que son los siguientes: extremeños y de la región, de 36'50 á 37'50 pesetas los 100 kilos; los blanquillos y barbillas, de 35 á 36, y los Tremés, de 34 á 35.

En el mercado barcelonés hay firmeza en los precios y buena demanda. El candel de Castilla se cotiza de 36'75 á 37'40 pesetas los 100 kilos, y el de la Mancha, á 37'15.

Las harinas, en todos los mercados, siguen la tendencia de los trigos, con cuyos precios regulan los suyos.

VINOS

Excepción hecha de Cataluña y de las provincias levantinas y andaluzas del litoral, donde ya está terminada, la vendimia es general en todas las zonas vinícolas de España.

Las impresiones sobre la cosecha, no son en general satisfactorias. Especialmente en Valdepeñas y pueblos cercanos, la fioxera y los ataques de las

plantas criptogámicas han producido tanto daño, que los cálculos más pesimistas se han quedado muy por bajo de la realidad. Por lo que se refiere á Cataluña puede asegurarse que la cosecha ha sido mala.

En su consecuencia, los fabricantes de mistelas realizan gestiones en la comarca de Carriñen para hacer compras; pero las ofertas por ellos hechas han sido rechazadas por ser poco remuneradoras y haber fundadas esperanzas de que los vinos mejoraran sus actuales precios.

En Zaragoza hay ofrecimientos por las sociedades de pro-fijado los precios definitivos.

En Navarra se vende la arroba de uva á 8 y 9 reales; en Valladolid y Zamora entre 20 y 23 pesetas los 100 kilos; en Alicante y Valencia, de 1'75 á 2'25 pesetas arroba de 12'60 kilos; en el Priorato y Reus, de 20 á 21 pesetas los 100 kilos; en el Ampurdán, de 26'20 á 32 pesetas y en el resto de Cataluña, de 8 á 9 el quintal de la región.

En Andalucía, la cosecha ha sido menos que mediana en cuanto á la cantidad pero en cambio en la calidad es superior, de primera. Sin embargo, los precios no son muy elevados; pues se está vendiendo la arroba de 5 á 6 reales.

Las noticias recibidas de Francia, son por demás pesimistas, pues la producción total no llega á 20 millones de hectolitros, ó sea á un tercio de la habitual. El pesimismo alcanza también á la realidad; es tan poca la graduación de los vinos que se obtienen, de de 3 á 9 grados, que su conservación será difícil. He aquí ahora los precios de los vinos en nuestros principales mercados vinícolas: la Mancha, de 4 á 4'50 pesetas arroba de 16 litros; Rioja de 20 á 22 reales la cántara; Navarra de 13 á 14 reales cántaro de 11'70 litros; Castilla de 24 á 26 reales arroba; Valencia y Alicante á 12 y 14 reales los 11 litros y en Barcelona el precio es 2'50 pesetas, por grado los vinos blancos y tintos de la provincia, tinto y rosado Alicante y blanco Tarragona. Los destinados á la destilación, á 1'30 pesetas.

J. M. DE A.

Se puede haber estudiado Literatura ó Filosofía durante 20 años, con una conciencia y una competencia acreditadas en ocasiones de verdadera prueba para el valor intelectual de un hombre.

Se puede haber leído mucho y llevar muchos conocimientos con disciplina mental en la cabeza.

Lo que no se puede evitar es que Eme Ce tache de parcial y de poco serio á un Jurado respetable y en el que hay personas competentísimas, por no haberle premiado el trabajo que llevaba por lema Demopodia.

Si que están dejando abonado el terreno para que se repitan aquí los certámenes y para que haya quien cargue con el mochuelo de juez calificador.

Así como trabajamos mucho por el engrandecimiento y la prosperidad de Soria.

NUESTROS CORRESPONSALES

Berlanga de Duero

La joven señorita Petra Barbolla se amonestó el domingo pasado con el electricista de Madrid D. Eugenio Gonzalo.

Felicitemos á los novios y les deseamos muchas prosperidades en su nuevo estado.

—Ayer también, nuestro celoso párroco dió principio á la Catequesis en esta parroquia, reuniendo en la ex colegiata á los muchísimos niños y niñas de las escuelas.

Como ayudantes á tan hermosa obra se han ofrecido los señores maestros y no dudamos habrá alguna otra persona que se preste á fin tan culto y religioso.

—Han salido para Burgo de Osma, á pasar unos días, nuestro querido amigo don Benito San Marco, acompañado de su distinguida esposa y hermanas.

—Para Barona, los jóvenes hermanos Juanita y Pío Alfonso.

—Para Guadalajara, la simpática señorita Dionisia Alfonso Chacobo.

ONOMATOPOSI.

18 Octubre 915.

NUESTROS CORRESPONSALES

Burgo de Osma.

Las elecciones municipales. — ¿Nuevo comité conservador? — La feria. — Error lamentable.

La lucha electoral ha principiado ya. Los distintos comités de esta villa, han dado á la publicidad los nombres de los individuos que como candidatos á concejales presentan. Todo hace preveer una contienda reñida.

El cuerpo electoral, principia á verse asediado; quién por el amigo, quién por el protector, quién por el usurero.

Nada se respeta, todo se invade, se emplean todos los medios; el

persuasivo, para vez, el de la amenaza y el de la coacción siempre; la cuestión es triunfar aunque sea in lignamento.

Se habla de altruismos y de sacrificios redentores!... Palabras vanilocuas que á maravilla distrazan la páfida hipocresía!

Se fueron los apóstoles y los mártires y surgió el egoísmo descocado y avariento, y apareció el personalismo enconoso, hijo de la destrucción y del exterminio.

Se habla de la libertad... y hay ocasiones (en elecciones) en que se impone de verdad el absolutismo despótico de los antiguos tiempos. Es más, se impone, hasta el castigo duro y brutal para con los desaprensivos coactores.

En fin, para qué hablar. Aquí se dá el caso peregrino de que un partido, presenta á la reelección á dos de sus miembros oriundos de una corporación victima del fracaso. Otro partido, presenta también á otro individuo que en épocas preteritas fué elegido concejal, cargo que abandonó dejando en el ridículo á sus electores por ocupar otro incompatible, en la misma corporación, que producía unas pesetillas. Los otros señores apeas si tienen historia política; de todos modos, unos y otros son buenas personas, mas el pueblo no debe fiarse de bondades, debe dar sus sufragios á aquellos que se lo merezcan, á aquellos de los cuales, pueda esperar laboriosidad é iniciativas.

Presentan su candidatura los señores siguientes:

Republicanos: D. Anastasio Izquierdo, D. Nicasio Ransanz y don Emilio del Amo. (Estos á la reelección.)

Jaimistas: D. Urbano Aguilera y D. Pablo Morales.

Liberales: D. Sixto Navas, don Victoriano Aguirre y D. Miguel del Amo.

Esto es lo que sabemos hasta ahora; veremos si se repiten las coacciones y atropellos de las últimas elecciones edilicias; estaremos alerta.

—Se dice que se ha formado un comité conservador (nosotros na la oficialmente sabemos) bajo la presidencia de D. Francisco Calvo. Hay bobalicones que creen que dicho comité viene para ayudar á los republicanos en las próximas elecciones.

No lo creemos.

—Es fácil que este año, al igual que en otros, tengamos que vernos precisados á censurar á nuestro ayuntamiento, pues á pesar de los buenos propósitos demostrados en determinada sesión, no hay anuncios de que se cumplan y la feria se echa encima á pasos agigantados.

—El lunes se posesionaron de sus cargos los nuevos maestros auxiliares de la Graduada. No sabemos por qué razón no se les dió posesión por la alcaldía el mismo día que dichos funcionarios se presentaron, pues conste que desde aquella fecha han transcurrido seis ó siete días, causando el consiguiente perjuicio á los interesados. Es un error que sinceramente lamentamos.

De Administración.

Rogamos á nuestros suscriptores que no han hecho efectivo el pago de los atrasos que, para la buena marcha administrativa del periódico procuren abonar el importe, pues de no hacerlo nos veríamos en el dolorosísimo trance de suspenderles el envío del periódico.

EL PORVENIR CASTELLANO ha escrito que le parecía justo el fallo del jurado en el Certamen literario. Hoy se ratifica y se afirma más en ese criterio.

Otros señores, con igual derecho, pero con menos razón, tachan al jurado de arbitrario.

Es hora de tomar en serio unas y otras actitudes, porque es verdaderamente lastimosa la secuela de ese Certamen. Nosotros razonaremos en seguida nuestro criterio.

Y entretanto rogamos al Ayuntamiento, en especial al señor alcalde D. Basilio Giménez, que exponga durante un mes todos los trabajos presentados al Certamen literario organizado por la Corporación, para que así se pueda juzgar de todo y de todos. No hemos hablado de estas cosas con ninguno de los señores del Jurado, pero es necesario que éste quede en el lugar que le corresponde, y en el que está desde luego.

Tal empeño pertenece al Ayuntamiento que llamó á los señores que lo formaron para imponerles molestias y trabajo, y que ahora sufren el desafuero de otros señores que, por las trazas, ni siquiera tienen idea de lo que son y de lo que deben ser esos certámenes.

Los modernos granaderos.

(De nuestro redactor.)

La guerra de trincheras ha inclinado el espíritu de inventiva de los combatientes á buscar nuevos medios de ofensiva y defensiva; á volver á emplear aprestos y formas de lucha que ya estaban relegados al olvido. Si no fuera por los fusiles de repetición, los petardos y la moda de los uniformes, ¿cómo creería que esos intrépidos personajes son modernísimos combatientes sorprendidos por la máquina fotográfica junto á una de las infinitas trincheras que forman la larga cadena de la defensa de Francia, desde el mar á los Vosgos? El equipo de cada combatiente indica con toda claridad la función particular que desempeña. He ahí, un soldado de infantería pronto para el ataque y la defensa, en la cabeza lleva un casco de acero para protegerse de las balas «shrapnal» y de los cascos de granada, y además una careta contra los gases asfixiantes lanzados con ímpetu por bombas de manga ó por depósitos especiales con grifo, que los alemanes ponen en batería en las trincheras, como auxilio terrible para su artillería, sus lanza bombas, sus morteros y sus fusiles. Este otro infante va armado de fusil y bayoneta. A su cargo corre la defensa de los atrincheramientos enemigos cuando las granadas-torpedos, los torpedos aéreos, las bombas de todas clases y las minas los han destruido hasta el punto de hacerlos imposibles para la resistencia. Bajo la protección de su artillería, que le precede con una especie de cortina de proyectiles que detiene al enemigo en las trincheras y en las sendas en zig-zag sacavadas que unen las diferentes líneas, que impide á las reservas venir en su ayuda, que reduce al silencio á la artillería adversaria, nuestro infante prosigue seguro... ó poco menos el asalto.

(Continuará)

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2440 Buenos Aires.



Primer aniversario.

El señor

Don Enrique Villacieros Seris

Falleció en Vinuesa el 23 de Octubre de 1914

A LOS 53 AÑOS DE EDAD

D. E. P.

Su afligida esposa doña Antonia Ramos Calonge; hijos don Andrés y doña María Concepción, hermanos políticos, primos y demás familia,

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma del finado por cuyo favor le quedarán reconocidos.

Vinuesa 20 de Octubre de 1915

Todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial de este pueblo el citado día, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

NOTICIAS

Nuestro particular y querido amigo D. Pedro Ibáñez Gil, ha tenido la atención de remitirnos la delicada composición poética de que es autor y que en el Certamen literario mereció los honores de ser leída al público.

La citada composición llevaba el lema «In terra pax Nominibus» y tiene grandes bellezas de forma y fondo.

Agradecemos al amigo y poeta Sr. Ibáñez Gil, esta muestra de deferencia.

VIAJES.—Han llegado: de Anguita (Guadalajara) la respetable Sra. D.^a Jacoba López Serrano; de Almazán, D. Antonio Arpón.

D. E. P.—Ayer tarde falleció en esta ciudad el malogrado joven Miguel Andrés Llorente, víctima del accidente de «La Salma» de que dábamos la noticia en la edición del lunes.

Hoy le ha sido practicada la autopsia por el médico forense señor Guisande ayudado por el practicante D. Antonio Pérez Sevilla.

A su desconsolada madre, á su primo el canónigo y profesor del Instituto D. Felipe Andrés, en cuyo domicilio estaba el pobre Miguel, al celoso Admor. de Correos D. Millán Llorente y demás familia acompañamos de todas veras en el dolor que les aflige.

—El día 23 se cumple el primer aniversario del que fué bondadoso caballero D. Enrique Villacieros, que falleció en Vinuesa.

Reiteramos á su familia nuestro pésame.

—El día 18 por la noche falleció en esta capital el conocido comerciante muy estimado de los sorianos D. Lamberto Gascón.

La muerte del Sr. Gascón produjo verdadero y general sentimiento, bien puesto de manifiesto en el acto de su entierro verificado ayer, y al que acudió numerosísimo acompañamiento.

A toda su familia, y muy singularmente á sus desconsoladas hijas, les hacemos presente la expresión de nuestra condolencia.

De la Audiencia.—Reanudadas las vistas de causas del actual cuatrimestre en la Audiencia provincial, el lunes se vió la de malversación de 9 pinos que se seguía contra D. Francisco García Rome-

ro, de Covaleda. La prueba fué, en general, favorable al procesado y el jurado dictó veredicto de inculpabilidad. La sala dió sentencia absolutoria. Llevó la representación del Estado el letrado Sr. Soria y defendió al procesado D. Pedro de San Martín.

—Ayer se vió el juicio contra Rufo Garcés, acusado de hurto de dos recibos de 1.575 y 1.500 pesetas que obraban en poder de Dámaso Ruiz, por venta de unas fincas en Mazaterón.

Representó á la parte perjudicada D. Luis Posada y al procesado el Sr. San Martín.

El jurado consideró inculpable á Rufo Garcés y el Tribunal de Derecho le absolvió.

—Ayer comenzó la vista de la causa contra Valentín Laguna y Florentina las Heras, procesados por el delito de parricidio é infanticidio. La vista fué declarada secreta.

Suicidio.—Cuando ya estaba en prensa nuestro último número, llegó á nosotros la infausta noticia de que en la fábrica de aserrar maderas, que posee en la estación del ferrocarril de esta ciudad don Domingo Martín, se había suicidado, disparándose un tiro en la cabeza, el yerno de dicho Sr. Martín, Rafael Jorge Gutiérrez, de 30 años de edad y casado.

Referencias particulares dicen que antes de tomar tan fatal determinación se despidió de su esposa, sin que ésta pudiera presumir nada de lo que iba á hacer, y que en el mismo momento de dispararse el tiro dijo á los operarios que estaban cerca de él: ¡Adiós para siempre!

El suicida dirigió una extensa carta explicativa de los motivos que le obligaban, á su juicio, á tomar tan extrema resolución al redactor jefe de «El Avisador Numantino» D. Felipe las Heras. El Sr. las Heras, con muy buen acuerdo, hizo entrega de la mencionada carta al digno juez Sr. Villacastín, que, en unión del personal del Juzgado y del médico forense Sr. Guisande, se trasladó al lugar del suceso en seguida de haber ocurrido éste.

Parece que la vida equivocada que llevaba el infortunado Gutiérrez le colocó en esa disyuntiva de matarse para la cual no hay nunca justificación.

El entierro del suicida estuvo bastante concurrido.

Reciba su familia, y en especial sus señoras madre y viuda la expresión de nuestro sentimiento.

Se encuentra enfermo de mucha gravedad el niño Cipriano Alcázar, hijo de nuestro querido amigo don Vicente.

Deseamos al enfermito su total restablecimiento.

Excursión á Matamala.

Por el presidente del jurado del Certamen literario celebrado en las fiestas de San Saturio D. Aurelio González de Gregorio, fueron invitados anteayer sus dignos compañeros en la desagradable tarea de examinar escritos ajenos, á una excursión á la hermosa finca y fábrica de resinas «La Concepción» que los Sres. González de Gregorio poseen en Matamala.

La excursión fué muy agradable y los invitados regresaron muy satisfechos de las atenciones recibidas.

Al cerrar.

(POR TELÉGRAFO).

MADRID 21, (5 tarde).

En Oriente

La lucha en Oriente sigue siendo violentísima.

Los soldados búlgaros.

Continúan victoriosamente, según despachos de Pola, los ataques por todas partes de las tropas búlgaras. Los soldados que atravesaron el Timok más al Norte de Zajecar, y asaltaron la altura al Este de Knjazevac, hicieron prisioneros á 200 hombres y capturaron algunas ametralladoras.

En el campo italiano.

Todos los combates que han iniciado los italianos contra el borde Noroeste de la planicie de Dobardo han fracasado.

MUCHAS BAJAS

Un despacho recibido de París dice que en Serbia se lucha con encarnizamiento.

Los serbios—añade—resisten admirablemente los ataques de sus enemigos.

Asegúrase que en estas titánicas luchas los austroalemanes han tenido algunos miles de bajas.

A.

A los enfermos de los ojos.

Está llamando la atención del mundo científico, los remedios vegetales encontrados en América por el sabio oculista Batlles y gracias á los cuales recobran la salud muchos enfermos desahuciados.

Los enfermos de la vista por crónica que sea la afección deben recurrir á los

Remedios vegetales Americanos y pueden consultar con el eminente Oculista los días 22, 23 y 24 de Octubre en el Hotel del Comercio.

«LA ESPAÑOLA»

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO:

Plaza del Carmen, 24, Soria

Casino de Numancia

ANUNCIO.—Habiendo quedado desiertas la primera y segunda subasta para el abastecimiento de este Casino, se anuncia la tercera y última vez para el día 24 de actual á las doce de la mañana, á concurso, con proposiciones libres, pero ajustándose al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Conserjería.

Soria 17 Octubre de 1915.—El Presidente, Rafael S. de Robles.

Recordatorios

con la fotografía del finado. Los más económicos, los mejores se imprimen en los talleres de este periódico.

INTERESANTE

Ortopédico herniologo en Soria.

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, Director-proprietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en BURGO DE OSMA el día 14 del mes de Noviembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la FONDA DE ANDRES PINILLA, y en SORIA, los días 15 y 16 en el HOTEL DEL COMERCIO, á todos los que padeciendo de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaduras de la tibia, pies equinos, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie doloroso, abultamiento del vientre, etc., etc., deseen encararle alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método de que es inventor (Patente 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.

De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestro interesante folleto de 290 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento.*

En Madrid, en nuestro Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

DE LOS OBREROS DE SORIA

Se hace saber que sigue abierta la matrícula (en su nuevo local, Instituto, 6, antiguo Circulo Mercantil), de seis á ocho de la noche, no admitiendo matrículas pasado el mes actual.

Las asignaturas son las siguientes:

Caligrafía.—Lunes, Miércoles y Viernes.—De seis á siete noche.

Taquigrafía.—Martes, Jueves y Sábados.

—De seis á siete ídem.

Aritmética.—Martes, Jueves y Sábados.

—De siete á ocho ídem.

Geometría.—Lunes, Miércoles y Viernes.—De siete á ocho ídem.

Dibujo lineal, de figura y copia de yeso.

—Diaria, de ocho á nueve y media.

Francés.—Lunes, Miércoles y Viernes.

—De seis á siete ídem.

Mecanografía.—Martes, Jueves y sábados.—De seis á siete ídem.

NOTA.—Se advierte que con una matrícula pueden asistir á las clases todos los hijos del socio que sean mayores de 12 años y menores de 18.

Lisardo Rodríguez

VACIADOR

Conde de Gómara, 10, (frente al Hotel Comercio).

Comunico al público en general que desde esta fecha me he hecho cargo del acreditado taller del vaciador Gerardo Blanco (q. e. p. d.) donde ofrezco mis servicios para vaciar toda clase de herramientas cortantes y punzantes, instrumentos de cirugía, máquinas de peluquero y toda clase de herramientas.

Economía y prontitud.

INSTITUTO FISIO-DINAMICO

18, Conde del Asalto, 18, Barcelona.

El Doctor Gallego EN SORIA

tendrá consulta en el HOTEL DEL COMERCIO los días 22, 23 y 24 de Octubre para los que padezcan de enfermedades crónicas, consideradas hasta el día como incurables tales como las del Sistema nervioso, Neurastenia, Histerismo, Parálisis, Vicios de la sangre, Tuberculosis, Bronquitis crónica, Reuma, Enfermedades de los riñones, Vejiga y Matriz. Mal de piedra y de las Vías génito-urina-rias. Cirugía general.

Sección II.—Enfermedades de los ojos, Garganta, Nariz y Oído.—Especiales tratamientos del

DOCTOR BATLLE

Sección III.—Ortopedia moderna á cargo del profesor

D. JOSE AZNAR FRANCO

También recibirá visita este antiguo y reputado Ortopédico Ex-ayudante del Instituto de Berna (Suiza) los mismos días en el Hotel Comercio, para los que padezcan de HERNIAS (quebraduras) y toda clase de desviaciones y deformidades).

Con nuestros privilegiados aparatos logramos siempre la contención absoluta de las HERNIAS y en la mayoría de los casos su curación.

CORSES ORTOPEDICOS, para las desviaciones del espinazo. Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies.

FAJAS VENTRALES, contra la obesidad y descenso de la matriz, etc. PIERNAS, BRAZOS Y MANOS ARTIFICIALES, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

“EL PORVENIR CASTELLANO” --SORIA

Periódico independiente.—AÑO IV.—Se publica los lunes y jueves.

Plaza de Aguirre, 2.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid.

De la guerra.—Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

Quince meses de suscripción, 5 ptas.

Previo pago de cinco pesetas enviaremos á usted desde hoy hasta fin de año de 1916, nuestro periódico. Debe tener presente, sin embargo, que el precio de suscripción son cinco pesetas al año.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sirvase suscribirme por el año de 1916 á ese periódico.—(Dirección y firma):

Medias y calcetines
Ignacia Asensio pone a disposi-
cion del publico un buen surtido de
medias y calcetines de sedalina y
algodones, confeccionados a ma-
quina.
Canalejas, 66, tienda. Soria.

CUPÓN REGALO
Ampliaciones fotograficas.
Bonito y elegante es el nuevo modelo
de ampliacion fotografica creacion de los
grandes talleres fotograficos J. Luque de
Madrid y que vamos a ofrecer a todos
nuestros lectores.

Inquilinato.
100 recibos talonarios
75 cénts.
Imprenta de M. Reglero y Hnos.
Plaza de Aguirre, 2, Soria.

BALNEARIO DE ARCHENA
Temporada oficial de baños desde 15 de Agosto á 15 de Noviembre.
Grandes rebajas de trenes en billetes de ida y vuelta
hasta el 15 de Septiembre.
Se pone en conocimiento de los señores bañistas concurrentes á los balnearios
de Achen (Aix la Chapelle), Dax, Aix les Bains, Uriage, etc., pueden proseguir
sus interrumpidos tratamientos en estas aguas termales, reconocidas por todas
las eminencias medicas como inimitables en las enfermedades artriticas y
reumaticas, nerviosas y paraliticas, herpeticas y escrofulosas, y sobre todo, es
el medio más eficaz para la curacion del reuma en todas sus formas.

EL PORVENIR CASTELLANO
PUBLICIDAD
En 1.ª plana
Linea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0'20 »
En 2.ª ó 3.ª plana
Linea cuerpo 8 0'05 pesetas.
Idem idem 10 0'10 »
Idem idem 12 0'15 »
En 4.ª plana
Precios especiales.
Para comunicados y remitidos ri-
gen en este periodico los precios si-
guientes: linea del cuerpo 12, 0'60
pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8,
0'30.—En los comunicados ó remi-
tidos de ley por cada linea que ex-
ceda del espacio correspondiente,
el duplo de los precios anteriores.
Esquelas mortuorias
A dos columnas 6,50 pesetas.
A tres id. 9,50

El Sr. Luque correspondiendo á los nu-
merosos favorecedores de ampliaciones
de regalos que deseen un tamaño mayor,
pero sin marco, nos ha remitido algunos
ejemplares de la ampliacion de referencia
que es de 30 por 40 centimetros sobre ele-
gante cartulina «Bristol» de 50 por 55 cen-
timetros con el membrete de la casa José
Luque, en oro.
La presentacion es elegante y el trabajo
de tiraje y retoque inmejorable. Todo el
que desee puede visitar nuestra adminis-
tracion adonde tenemos expuestos los
modelos.
Este nuevo trabajo será entregado sola-
mente por el importe del retoque y gastos
de envio que asciende á la insignificante
cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por
diez cupones y 3'95 se puede adquirir una
de las ampliaciones con marco ó la que
anteriormente se detalla que vá sin él.
Esperamos obtener un gran número de
encargos y advertimos que esta ampliacion
aumentará considerablemente el ya gana-
do crédito de los talleres J. Luque de Ma-
drid.

Es el mejor tónico y nutritivo para convalcentes y personas debiles.
Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis,
raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor:
León, 13, Madrid.



Diez cupones como el presente, dan derecho á una Ampliacion fotografica Regalo de «El Porvenir Castellano».

Trabajos fotograficos
Placas, carteles, calendarios y articulos fotograficos para reclamos y anuncio.
Talleres y oficinas:
Colegiata, 5, Madrid

Ampliaciones fotograficas inalterables.
Reproducciones
Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defuncion á precios muy economicos.
Variado surtido en esquelas de fantasia. Las tenemos tambien, de clase muy buena, á CINCO PESETAS el ciento.
Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografia del finado.—Plaza de Aguirre, 2.

LA ARAGONESA
Fruteria de Gonzalo Irigoyen.—SORIA
Marqués del Vadillo, núm. 1.
Pongo en conocimiento del publico que ha quedado instalada una tien-
da de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se ex-
penderán á precios economicos.

Miranda, sastre
VALLADOLID
Últimas novedades en generos del reino y extranjero.—Visita
Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes ve-
ces al año. Direccion: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA
Canalejas, 9.

GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS
TERMAS MALHEU Y SAN FERMÍN
ALIANA DE ARAGÓN
Agua curativa, del raquitismo en todas sus formas, gota,
artritis, neuralgia, neurastenia, histerismo, insomnios, en-
fermedades nerviosas, predisposicion natural, traumatismo, etc.
G un ensayo, en cualquier forma, y puede o a cámara de
inhalacion ó en respiracion natural, efecto para todas las enfermedades del
aparat respiratorio y para todas las que se curan con el agua.

Consulta clinico-medica
quirurgica operatoria
Licdo. M. Hernando
de la Cruz.
externo de los hospitales de Ma-
drid; con pensión honorifica en su
carrera; miembro titular de varios
Congresos Especialidad en cirugia
general y operaciones. Médico
oculista.—Ginecología y partos.
Consultas y operaciones á domi-
cilio.—Gratis á los pobres
Estancias y gabinetes con los ade-
lantos modernos.
SAN LEONARDO (Soria)
En Vinuesa del 1 al 3 todos los
meses y previo aviso.

«El Porvenir».
Administración.
No se publica-
rá ningún comu-
nicado, gacetilla,
ó anuncio, sin
abonar antes su
importe.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS
GENUINAMENTE ESPAÑOLA
Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.
CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 3.000.000
«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.
SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio de cosecha.
SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales.
SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.
Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco As-
turiense de Industria y Comercio.—Banco Español del Rio de la Plata.
REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.
(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).
Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

Balneario de Liérganes
No hay medicamentos ni
medicinas que curen con la segu-
ridad y rapidez que éstas, los
catarras crónicos de la nariz, bron-
quios y pulmón; evitan las pre-
disposiciones a contraerlos
y la tisis.
Medicinas y nuevas re-
formas en las salas de inha-
lacion y en los Hoteles, dota-
dos de instalaciones moder-
nissimas. Telégrafo, teléfono,
giro postal, ferrocarril a
Santander y garage. Pídase
la nueva Guía al administra-
dor del Balneario (Liérganes
Santander).

Pescados frescos.
Los mejores, los preferidos por las per-
sonas de buen gusto se le facilitarán en
La Coruñesa,
Canalejas, 53, (esquina á los soportales)
SORIA
Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y
salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Ma-
drid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España
Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas.

Si no es usted suscriptor y desea recibir
el periódico, llene este Boletín y remítalo.
El Porvenir Castellano.
D. _____ de
calle de _____ núm. _____ se suscribe por
un _____ (semestre ó año).
de _____ de 191__
Firma del suscriptor.
IMPRESOS
Los más economicos, puede adquirirlos en la imprenta de
M. Reglero y Hermanos. Tarjeteria, trabajos comerciales y
para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En
virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al
Excmo. Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas
Se imprimen recordatorios con la fotografia del finado